

**EL MERCURIO**  
**ECONOMÍA Y NEGOCIOS** | B

www.economianegocios.cl | @eyn\_elmercurio SANTIAGO DE CHILE, LUNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2024 economianegocios@mercurio.cl

BOLSAS DE VALORES			UF		MONEDAS		MATERIAS PRIMAS			
Índice	Valor	Var. (%)	Día	Valor (€)	Valor	Var. (%)	Valor	Var. (%)		
SP IPSA	6.564,16	0,74	Domingo 24	38.171,88	Dólar observado	982,08	1,11	Cobre (US\$/Libra)	4,00	-1,30
SPCLXIGPA	32.919,32	0,67	<b>Lunes 25</b>	<b>38.184,54</b>	Dólar interbancario	985,60	1,24	Petróleo Brent (US\$/Baril)	75,13	1,21
Dow Jones	44.296,51	-0,70	Martes 26	38.197,21	Euro	1.022,36	0,44	Oro (US\$/Onza)	2.708,13	1,44
Nasdaq	19.003,65	-2,24	Miércoles 27	38.209,89	Peso argentino por US\$	1.004,19	-0,01	Galena HISS (US\$/Ton.)	1.514,55	-1,24
Russias	129.125,51	0,05	Jueves 28	38.222,56	Bitcoin (US\$)	99.038,01	0,97	Hierro 62% (US\$/Ton.)	99,50	-1,00

**Fallece empresario y expresidente de la CPC Alfonso Swett**



SU LEGADO | B 14

No hay acercamientos claros en nudos críticos del proyecto:

# Estrecho plazo presiona definiciones pendientes del Senado en torno a la reforma de pensiones

La discusión tributaria, la del Presupuesto de la nación y el clima electoral frenaron el debate previsional, pero antes de enero la comisión de Trabajo se comprometió a tomar una determinación.

JOSQUÍN AGUILERA R.

La reforma de pensiones entra en una etapa clave a partir de esta semana. De acuerdo con el protocolo suscrito en agosto, la comisión de Trabajo del Senado tiene que zanjarse el debate y despachar el proyecto antes de que termine el año, para que la Sala de la Cámara Alta haga lo propio en enero. Sin embargo, aunque la discusión formal del proyecto ha tenido avances, lo que complica los plazos es que no se han abordado los puntos más complejos de la discusión, como la distribución de la nueva cotización del 6%, la reorganización de la industria y la licitación del stock de afiliados. En el oficialismo, los legisladores reconocen la lentitud que ha tenido la discusión, y algunos sostienen que la disposición de Chile Vamos era esperar que se resol-

vieran las elecciones municipales y de gobernadores, lo que podría haber debilitado ciertas posturas, por ejemplo, si es que las fuerzas de gobierno sufrían derrotas en definiciones clave. Con todo, el senador Gastón Saavedra (PS) cree que los plazos se van a cumplir: "Es complejo, sí, porque hay que ir contrayendo muchos acuerdos, disponer de mucha voluntad política para sacar adelante algunas tareas, pero creo que hemos avanzado bastante".

En Chile Vamos, el senador Juan Antonio Coloma (UDI) afirma que, zanjada la discusión de la Ley de Presupuestos, el foco estará en la reforma previsional. Sostiene que el proyecto, tal como se acordó, va a ser despachado en enero, independiente de los acuerdos a los que se llegue. "Si yo pudiera decir que había diez temas relevantes en la discusión



Tras la discusión presupuestaria, se espera que la reforma de pensiones ocupe un lugar prioritario en la agenda del Gobierno, encabezada por la ministra del Trabajo, Jeanette Lara, en esta materia.

de pensiones, hay siete que están bien resueltos en la comisión estas semanas. Probablemente no está ahí lo que puede mover más la aguja, pero hay temas importantes, como los fondos generacionales, la forma de enfrentar las lagunas previsionales, incentivar las cotizaciones para reducir la informalidad. Lo que pasa es que falta la última parte, que es la más compleja", argumenta.

Hasta ahora, la comisión de Trabajo ha logrado acuerdos en torno a cinco aspectos: el reemplazo de los multifondos por fondos generacionales; la creación de un seguro de lagunas previsionales; el aumento en el tope imponible para cotizar; nuevos mecanismos para la cotización de independientes; modificaciones a la cobranza previsional y a la cotización en nombre de terceros.

## Decisión política

La discusión de los nudos críticos del proyecto no parte desde cero, y se hará sobre la base de las conclusiones que la Comisión Técnica —donde cada senador y el Gobierno estuvieron representados por un experto— elaboró en julio. A partir de ese documento se determinó, en el protocolo de agosto, que el denominado "seguro social" para mejorar las pensiones de los actuales jubilados será transitorio y focalizado, y que se impulsarán modificaciones a la organización industrial orientadas a mejorar la competencia, sin impactar negativamente la rentabilidad.

En este sentido, el trabajo de la comisión —que se reúne todas las semanas— en estos nudos críticos se ha centrado, por ejemplo, en realizar diferentes simulaciones de costos y beneficios, tanto para el esquema de transición como para el sistema en régimen. Sin embargo, aunque ya están trabajando en elaborar un Informe Técnico con estos análisis, entre sus integrantes reconocen que no hay grandes consensos sobre la opción más viable.

Uno de ellos sostiene que, finalmente, "lo técnico se subordina a lo político. No es esta la instancia para construir acuerdos; no es el mandato, no es lo que nos pidieron".

En cuanto a la reorganización de la industria, una de las apuestas del Ejecutivo es la licitación del stock de afiliados, con el fin de impulsar por esta vía una mayor competencia en comisiones. Las exposiciones que han escuchado en la Comisión Técnica no han convencido del todo a los expertos de oposición, y los senadores de Chile Vamos también han manifestado sus dudas respecto de cómo impactaría esta medida sobre la rentabilidad de los fondos y el mercado de capitales.

La senadora Alejandra Sepúlveda (Ind., ex-FRV) lamenta que, hasta ahora, no ha percibido acercamientos concretos sobre estos nudos de parte de la oposición. "En la licitación de stock, todos pensamos que sí había un acuerdo dado. Toda la reflexión y análisis que hizo Salvador Valdés, que es más bien reconocidamente del sector de oposición (...), al parecer hubo un retroceso ahí incluso".




**Condominios de bodegas**

Le damos flexibilidad a tu negocio

**ARRIENDA desde 269m<sup>2</sup>**



avanzaparkladivisa.cl | +562 2501 0000

**ENTREGA INMEDIATA**